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¿SE MORDERÁ LA LENGUA RICARDO 
MONREAL?
El senador RICARDO MONREAL ÁVILA 

recién reprochó el llamado 
encuentro Pac to de 

Toluca, al que juró y 
perjuró que no había 
sido invitado, pero 
de todos modos él 
había preferido 
acudir al festejo 
d e l  D í a  d e l 
Zacatecano en la 
CDMX y el Valle de 

México. Entonces, 
RICARDO aseguró 

que aunque eso fue un 
a c t o  q u e  s e  p u e d e 

considerar como anticipado de campaña 
porque compraron camisetas, hubo 
pancartas y acarreos, además de que 
se proyectaron los aspirantes a la 
presidencia de la República, él no 
denunciaría y dejaría la decisión a las 
autor idades e lec tora les .  Ayer,  e l 
fresnillense fue invitado a un evento en 
Coahuila donde, curiosamente, hubo 
pancartas y lo recibieron al grito de 
“¡Presidente, presidente”… tal vez se 
muerda la lengua.

REPROCHA JORGE MIRANDA FALTA 
DE CONCIENCIA CIUDADANA.
Ahora sí que se enojó el presidente 

municipal de la capital, 
J O R G E  M I R A N DA 

CA STRO,  porque 
pese al  es fuerzo 
c o n s t a n t e  q u e 
hace el personal 
d e  L i m p i a  y 
Barrido Manual, el 
Centro Histórico 
se  ve  l l eno  de 

basura. Pero todos 
sabemos que eso 

n o  e s  d i o q u i s  y 
tenemos claro que es 

f a l t a  d e  c o n c i e n c i a 
c iudadana.  Por  donde pasan  la s 
tradicionales callejoneadas es por donde 
se va dejando la estela de basura. Hay 
quienes reprochan que no les cobran 
un concepto adicional por limpieza, pero 
me parece que no se trata de cobrar 
más, sino de que como ciudadanos no 
tiremos basura, ni en callejoneadas ni 
caminando en la calle. Recordemos que 
la ciudad más limpia no es la que más 
se barre sino en la que menos se tira 
basura. Que organizadores carguen con 
su bolsa para la basura no es mala idea…

PREGUNTAN POR LA PLACA DE LA 
MAESTRA AURORA.
Nos contaron que la placa que el 
Gobierno del Estado colocó en el Centro 
Histórico en honor a la maestra AURORA 
DOMÍNGUEZ, primera mujer oficial de 
vialidad en el estado y que trabajó hasta 
su  jubi lac ión hac iendo es fuerzos 

c o n s t a n t e s  p a r a  e d u c a r  a  l o s 
automovilistas en materia de vialidad, 
fue retirada por JOSUÉ HERNÁNDEZ, 
titular de la Gerencia del Centro Histórico. 
Dicen que el funcionario municipal 
consideró que estaba vieja y muy 
maltratada, y daba mal aspecto a la 
imagen de la ciudad, así que vería la 
manera de reponer la  en mejores 
condiciones, al cabo que nadie notaría 
su ausencia porque ni quien ubique a la 
maestra AURORA. ¡Válgame! Con tanto 
edificio viejo y en mal estado que hay 
en el Centro Histórico ¿Qué irá a hacer?

TERMINA EL PERIODO DE LUZ 
DOMÍNGUEZ EN LA CDHEZ.
Se supone que el sábado fue el último 
d í a  d e  M A .  D E  L A  LU Z 
DOMÍNGUEZ CAMPOS al 
frente de la CDHEZ. Su 
periodo concluyó –hasta 
donde sabemos- el 25 
de junio y por eso, los 
d i p u t a d o s  l o c a l e s 
t u v i e r o n  t i e m p o 
suficiente para analizar 
los perfiles de quienes 
aspiran a tomar el cargo 
que tuvo LUZ durante seis 
años, pero nomás no han 
decidido. Se supone entonces 
que a partir de hoy la CDHEZ estará 
acéfala hasta que los legisladores tengan 
conciliado quién podrá encargarse de 
los derechos humanos en el estado y, 
que a la vez, tenga el visto bueno del 
gobernador, porque lo que menos quiere 
DAVID MONREAL es tener una comisión 
que le esté jeringando todo el tiempo. 
Suficiente tiene con la inseguridad… En 
tanto, está a la espera de que el góber 
la invite a alguna dependencia estatal…

EN EU VEN LA TORMENTA Y NO SE 
HINCAN.
Tantas balaceras en escuelas, centros 
comerciales y la calle, con 
m o n t ó n  d e  p e r s o n a s 
muertas, heridas, sobre 
todo niños y jovencitos 
que resultan víctimas de 
p e r s o n a s 
desequilibradas y las 
autoridades no dan 
marcha atrás. Como 
decimos acá,  ven la 
t e m p e s t a d  y  n o  s e 
hincan. Representantes 
del poder legislativo ya 
dijeron que no van derogar las 
leyes que permiten la posesión de 
armas; es más, la gente también tiene 
permitido portarlas, así que cualquier 
ciudadano podrá andar armado. Eso de 
la legítima defensa está separada por 
un delgadísimo hilo transparente de la 
permisión para matar, que nadie la ve… 
y pensar que la senadora SOLEDAD 
LUÉVANO quiere proponer algo similar… 
¿Usted qué opina?

LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

Comentarios, chismecillos, aclaraciones o reclamos escríbeme a ramonaverde08@gmail.com
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-Parece que mi amenaza 
está rindiendo frutos... 😈 
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ZACATECAS, ZAC.- Con la partici-
pación de la representación de las 
Federaciones de Clubes Zacate-
canos en Estados Unidos, de las 
dependencias del Gobierno de 
Zacatecas y los ayuntamientos, 
se instaló el Comité de Validación 
y Atención a Migrantes (Covam) 
del Programa 2x1 para el ejercicio 
fiscal 2022.

En reunión celebrada de ma-
nera virtual a través de la plata-
forma zoom, el titular de la Secre-
taría del Zacatecano Migrante 
(Sezami), Iván Reyes Millán, a 
nombre del gobernador David 
Monreal Ávila, dio la bienvenida y 
les transmitió sus saludos y de-
seos para que en este año el Pro-
grama 2x1 para Migrantes sea 
exitoso y se ejecuten proyectos 
de gran impacto o beneficio para 
las comunidades de origen de los 
migrantes y sus familias.

Recordó la importancia del 
programa, que tiene como obje-
tivo el bienestar de la comunidad 

ZACATECAS, ZAC.- La inseguridad 
está sobrepasando instituciones y 
compromete el futuro del país, dijo 
el obispo de Zacatecas, Sigifredo 
Noriega Barceló, quien también llamó 
a las autoridades a reconocer la rea-
lidad que se está viviendo, que se 
representa en violencias de todo tipo.

Lo anterior, después de que en 
días pasados, el prelado confirmara 
que en carretera le tocará ser revi-
sado por un retén del crimen orga-
nizado, del que dijo no sufrió ningún 
tipo de agravio y fue rápido el paso, 
“cuestión de un minuto”.

“No fue nada grave hacia mi per-
sona, por qué, porque ese reten lo 
ponen y lo quitan y por ahí tiene que 
pasar mucha gente”, comentó.

Explicó que ese tipo de retenes 
“se ha vuelto una realidad cotidiana 
que personas civiles se hagan pasar 
por policías y militares y que se haga 
manifestar esa triste realidad que 
estamos pasando en México”.

Al preguntarle cómo se sintió al 
estar en el retén, señaló que impo-
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LLAMA SSP A 
FORTALECER 
LA DENUNCIA 

INSTALAN COMITÉ DE 
VALIDACIÓN Y ATENCIÓN 
A MIGRANTES

Lunes 27 de junio de 2022

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Seguridad Pública (SSP) ex-
hortó a los zacatecanos a que ha-
gan de la denuncia una herramien-
ta de comunicación que facilite el 
avance en el fortalecimiento de 
la seguridad en Zacatecas.

ECODIARIO 

zacatecana migrante a través de 
proyectos de infraestructura so-
cial comunitaria y apoyos edu-
cativos a ejecutarse en los mu-
nicipio; para ello, el presupuesto 
estatal asignado para el Programa 
2x1, es superior a los 28 millones 
de pesos.

Cabe mencionar que en este 
ejercicio fiscal se están integran-
do modalidades dentro del Pro-
grama, como es el grupo de hecho 
que está plasmado en las Reglas 
de Operación, así como los linea-
mientos del Covam, mismos que 
se socializaron, semanas atrás 

con los participantes.
Durante la instalación y toma 

de protesta de los integrantes del 
Covam, se recordó que el Progra-
ma tiene una nueva identidad grá-
fica, así como una plataforma para 
el registro de Federaciones, Clubes 
y proyectos, éste último a través 
del Sistema Integral de Gestión 
2x1 (SIG2x1).

El Covam quedó integrado por 
parte del Gobierno Estatal: la Se-
zami, las secretarías de la Fun-
ción Pública, Finanzas, Obras Pú-
blicas y la Coordinación Estatal 
de Planeación.

Como parte de las acciones que 
se desarrollan en el marco de la Es-
trategia de Seguridad Pública y 
como política de la nueva gober-
nanza, la SSP promueve la denuncia 
ciudadana como un componente 
indispensable para actuar contra y 
contener la comisión de delitos.

El secretario de Seguridad Pú-
blica, Adolfo Marín Marín, pidió a 
la población que confíe en sus cor-
poraciones policiales, ya que sólo 
a través de la denuncia será po-
sible identificar y actuar las con-
ductas delictivas que afectan en 
orden público.

tente y triste, no por él, dijo, por lo 
que está pasando en México y por 
la gente de ahí que a diario o cotidia-
namente tiene que sufrir este tipo 
de situación.

Al respecto también hizo men-
ción al asesinato de dos sacerdotes 
en Chihuahua, donde se hizo el mis-
mo posicionamiento, reconocer la 
realidad que se está viviendo y un 
cambio de estrategia en la materia.

“No puede haber transformación 
cuando no se conoce y no se acep-
ta que es lo que se va transformar” 
comentó el obispo.

Ante el cambio de estrategia, 
señaló que se tiene que hace un 
pacto social contra la violencia, don-
de se siente a dialogar, a buscar 
posibles soluciones “abrir una puer-
ta para que la gente pueda entre-
garse, deponer las armas, buscar 
otras formas”.

Noriega Barceló comentó, ante 
el cuestionamiento de que muchos 
criminales profesan la religión ca-
tólica, que ese resquicio de fe se tie-
ne que aprovechar para buscar 
cambios.

EGRESA SEGUNDA GENERACIÓN 
DE MAESTRÍA EN DERECHO CIVIL

ZACATECAS, ZAC.- “Esta segunda 
generación es el resultado del con-
senso realizado entre el Pleno de 
magistradas y magistrados inte-
grantes del Tribunal Superior de Jus-
ticia con la Federación de Colegios 
y Asociaciones de Abogados de 
Zacatecas a través de lo cual fue 
posible la materialización de este 
posgrado orientado de manera ex-
clusiva a abogadas y abogados liti-
gantes integrantes de la Federación 
interesados en profundizar sus co-
nocimientos en materia de Derecho 

ECODIARIO y particularmente a la Materia Civil, 
generando con ello un impacto de 
gran beneficio para la Impartición 
de Justicia en nuestro Estado”, así 
lo expresó el magistrado Édgar Ló-
pez Pérez, residente de la Primera 
Sala Penal del TSJEZ, en represen-
tación del Poder Judicial del Estado.

Al igual señaló que la implemen-
tación de esta maestría, significó el 
diseño de contenidos académicos 
y curriculares de un posgrado de 
vanguardia en el ámbito de Derecho 
Civil, construido bajo el esquema 
de competencias, en el que se bus-
có abordar los contenidos esencia-

les y a su vez actuales en la forma-
ción e investigación científica y 
jurídica, orientados a su vez por las 
grandes transformaciones del Sis-
tema Jurídico en nuestro País, mo-
tivados por las Reformas Constitu-
cionales en materia de Derechos 
Humanos.

Esta maestría constó de cuatro 
semestres con un total de mil 200 
horas clase, y además significó un 
reto tanto como para el alumnado 
como para la plantilla docente, pues 
la pandemia mundial obligó a imple-
mentar el sistema en línea y nuevos 
métodos de estudio.
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REALIZAN LA CABALGATA 
TOMA DE ZACATECAS
ZACATECAS, ZAC.- Para conme-
morar los 108 años de la épica 
batalla de la Toma de Zacatecas, 
centenas de cabalgantes de va-
rias partes del país arribaron al 
Cerro de la Bufa en donde se llevó 
a cabo una ceremonia, en honor 
a los héroes caídos, junto a las es-
tatuas ecuestres de los generales 
Pánfilo Natera, Pancho Villa y Fe-
lipe Ángeles.

En esta ocasión, durante tres 
días, participaron en las activida-
des de la 16 Cabalgata Toma de 
Zacatecas más de 1 mil personas 
a caballo provenientes de Nuevo 
León, Veracruz, Jalisco, Yucatán, 
Querétaro, Guanajuato, Durango, 
Tamaulipas, Chihuahua, Coahuila, 
Ciudad de México, Estado de Mé-
xico y de esta entidad.

Ante la mirada de turistas, 
zacatecanos y por supuesto los 
participantes, Manuel Sánchez 
Landa, presidente de la Unión de 
Cabalgantes Zacatecanos “Gene-
ral Pánfilo Natera A.C.” y coordi-
nador de la Cabalgata de este año, 

ECODIARIO

agradeció al gobernador por el 
apoyo otorgado.

Durante esta actividad, el jefe 
de Oficina del gobernador, Efraín 
Leonel Ramírez Huizar, represen-

tó al mandatario estatal. Además, 
estuvo acompañado del secreta-
rio de Turismo, Le Roy Barragán 
Ocampo; de Ángel Loria Herrera, 
presidente de la Federación de 

Cabalgantes Cimarrones de Mé-
xico; y de Luis Islas Hernández, 
presidente de la Federación Mé-
xico a Caballo.

En su intervención, Le Roy Ba-

rragán narró parte de los hechos 
históricos de la Toma de Zacate-
cas y, destacó, que fue justo el 
Cerro de la Bufa uno de los últimos 
lugares en ser tomados por los 
héroes de la batalla para, con ello, 
dar paso a la revolución constitu-
cionalista de este país. 

De igual manera, Manuel Sán-
chez Landa recordó que fue en el 
Cerro de la Bufa donde se dio el he-
cho histórico que cambió el rumbo 
del país, gracias a una batalla don-
de se unieron la persistencia del 
general Pánfilo Natera, la sabiduría 
y el arte de la guerra de Felipe Án-
geles y la astucia y liderazgo de 
Francisco Villa para darle fin al ré-
gimen antidemocrático y golpista 
de Victoriano Huerta.

“Que la sangre derramada sir-
va para recordar que México y sus 
instituciones no serían las mismas 
sin este evento histórico”, dijo Sán-
chez Landa al exhortar a continuar 
con la tradición de la Cabalgata 
Toma de Zacatecas, desde donde 
se recuerda a las mujeres y hom-
bres que dieron su vida para tener 
un mejor país.
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LLEVAN MUJERES DEL MEZCAL DE ZACATECAS BEBIDAS TRADICIONALES A EUROPA

VA MORENA POR ELECCIÓN 
DE REPRESENTANTES 
DISTRITALES

ZACATECAS, ZAC.- Por primera 
vez se realizó una misión comer-
cial de Mujeres del Mezcal de 
Zacatecas por Europa. La dele-
gación zacatecana fue encabe-
zada por María Janette Lamas 
López, presidenta de las Mujeres 
del Mezcal y del maguey de Mé-
xico Capítulo Zacatecas, también 
participaron Ruth Icela Mena Guz-
mán, María Teresa Rubio Murillo, 
Aida Marlene Lamas Quintero y 
Laura Estela de la Torre, dignas 
representantes de las casas mez-
caleras Huitzila, Mezcales de Ca-
lidad Don Aurelio, Empresa Inte-
gradora Tres Pueblos y Real de 
Jalpa.

En su recorrido por Europa y 
en colaboración con forum for 
woman entrepreneurs celebrado 
en Ámsterdam, Países Bajos los 
días 5 al 12 de junio del presente 
año se presentó una degustación 
y cata maridaje promoviendo los 
mezcales zacatecanos.

Tan exitoso viaje no podía con-
cluir sin la oportunidad de deleitar 
a los franceses con unos mezca-
les en Paris, donde la embajado-

ZACATECAS, ZAC.- El Movi-
miento de Regeneración Na-
cional (Morena) está listo para 
la elección de los representan-
tes distritales. 

Fernando Arteaga, presiden-
te estatal de Morena dio a cono-
cer, en conferencia de prensa, 
que están solicitando ampliación 
de sedes para dicha elección. 

Al respecto, señaló que dichas 
asambleas estatales se tienen 
contempladas a realizarse el 6 y 
7 de agosto próximo, en Fresnillo, 
Jerez, Zacatecas y Guadalupe.

No obstante, indicó que para 
facilitar la movilidad se está pi-
diendo la ampliación de dos sedes 

ZACATECAS, ZAC.- Con la recupe-
ración del registro de Fuerza por 
México comao partido estatal, se 
buscará tener una organización 
fuerte, sólida y con orden que apo-
ye al presidente Andrés Manuel 
López Obrador, informó Caty Mon-
real, integrante del partido.

Caty Monreal también señaló 
que buscar generar nuevas co-
rrientes de opinión y nuevos lide-
razgos “que tanto hacen falta en 
el estado, jóvenes y mujeres que 
participen en política”.

“En Fuerza por México quere-
mos ser una atracción para todas 
estas personas para que partici-
pen en política, porque es lo que 
necesitamos, necesitamos un re-
levo generacional”, dijo. 

Al respecto, señaló que la re-
solución del Tribunal Electoral, con 
la que recuperaron el registro 
como partido local, fue que pue-
den generar vida partidista a par-
tir del próximo año.

“Claro que hay una desventa-
ja, pero no nos va a detener, somos 
hombres y mujeres de retos”, por 
lo que se van a buscar nuevos li-
derazgos, comentó.

Asimismo, insistió en el tema 
de las mujeres y los jóvenes, no 
solo en el discurso como lo hacen 
partidos y personas grandes, a 

ECODIARIO

JESÚS CASTRO 

JESÚS CASTRO 

ra Blanca Elena Jiménez Cisneros 
fue la anfitriona de una cena en 
su honor.

La gira de trabajo concluyó 
con una exitosa cata maridaje en 
el ya famoso Maison Bleu Agave. 
La anfitriona Martha Murguía, em-
bajadora del Tequila en Francia 
fue quien codirigió el evento en 
el cual se presentaron los tradi-
cionales “Chupiritos” típicos y ori-
ginarios de García de la Cadena 

seguidos por un delicioso ate de 
guayaba, agave cocido entre 
otros bocadillos originarios de 
Zacatecas. 

En su trayectoria por Países 
Bajos, Bélgica y Francia, las Mu-
jeres del Mezcal Capitulo Zaca-
tecas dejaron en alto sus contri-
buciones en es te ámbito e 
impresionaron a los asistentes 
con esta bebida ancestral como 
es el mezcal.

QUIERE FUERZA POR MÉXICO 
RECUPERAR PRESENCIA EN 
ZACATECAS

por distrito, al fin de que Fresnillo 
cuente también con Sombrerete 
y Calera, a Jerez se sumen Tlal-
tenango y Jalpa, mientras que a 
Zacatecas sea Concepción del 
Oro y Río Grande, a Guadalupe 
Loreto y Pinos.

Este tema se tratará el lunes 
con Mario Delgado y el comité 
nacional de Morena, añadió “ire-
mos a evaluar y valorar los cos-
tos”. 

Por su parte, Gilberto del Real 
señaló que de esta elección se 
elegirán a 10 representantes de 
Morena, cinco hombres y cinco 
mujeres por distrito, por lo que 
en total de Zacatecas serán 40 
representantes que conformarán 
el Congreso Estatal de Morena 

que elegirá a la dirigencia del par-
tido, incluso ese mismo día.

Agregó que quienes partici-
pan en este proceso son los que 
tienen calidad de militantes de 
Morena, pero también reconoció 
que pudiera hacerlo cualquiera 
únicamente con llenar un formu-
lario y presentar su credencial 
de elector, por lo que hizo un lla-
mado a quienes siempre han es-
tado en el partido para que par-
ticipen y se hagan presentes.

“Esperamos que la gente que 
históricamente ha estado con 
Morena vaya, se haga presente, 
ratifique su militancia y con su 
voto de la mejor representación 
distrito por distrito”, expresó Fer-
nando Arteaga. 

los que incluso refirió como “el club 
de Toby”.

Añadiendo que las personas 
jóvenes tienen nuevas ideas para 
hacer muchas cosas, misma si-
tuación sucede con las mujeres, 
a las que siempre se les ha utili-
zado en la política.

“Como mujer sé cómo nos han 
utilizado históricamente en la polí-
tica, siempre esta Doña Mary que 
es la líder de colonia, llega el candi-
dato y le dice que le ayude, siempre 
termina convenciéndola, utilizán-
dola para que gane el candidato”.

Sin embargo, una vez que el 
candidato es presidente municipal, 
dijo, Doña Mary acude a pedirle 
ayuda para la colonia, “pero ya no 
la voltean a ver”.

En este sentido, dijo Caty Mon-
real que Doña Mary va a tener un 
lugar en fuerza por México, un pa-
pel y una voz.
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DAN MANTENIMIENTO A 
PANTEONES DE LA CAPITAL

RECONSTRUYEN 
DRENAJE PLUVIAL 
EN LA AVENIDA 
GARCÍA SALINAS

ZACATECAS, ZAC.- Este fin de se-
mana, el Ayuntamiento de Zaca-
tecas intervino los panteones He-
rrera, La Purísima y Jardines del 
Recuerdo.

En los dos primeros, la Secre-
taría de Servicios Públicos reali-
zó el deshierbe de maleza y la re-
colección de basura, para lo cual, 
se requirió el uso de maquinaria 
pesada.

Mientras que en el Jardines del 
Recuerdo, las cuadrillas de man-

GUADALUPE, ZAC.- A través de la 
Secretaría de Obras Públicas (SOP), 
la administración que dirige el al-
calde, Julio César Chávez Padilla, 
reconstruyó el drenaje pluvial en 
la Avenida García Salinas, a la altu-
ra del Parque La Purísima, obra en 
la que se invirtió casi 1 millón de 
pesos.

Es así que, en 263 metros cua-
drados se colocó losacero armada 
con malla electro soldada y con-
creto de 17 centímetros de espe-
sor, además de 179 metros cua-
drados de banqueta y ocho bocas 

ZACATECAS, ZAC.- Con la inten-
ción de desarrollar en la juventud 
habilidades para el manejo de 
herramientas geoespaciales, el 
Consejo Zacatecano de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Coz-
cyt) llevó a cabo el curso-taller 
Introducción a los Sistemas de 
Información Geográfica (SIG), 
que les facilitará el análisis de 
datos para la toma acertada de 
decisiones.

La especialización la dio Edgar 
Gregorio Leija Loredo, investigador 
posdoctoral en el Centro de Inves-
tigaciones en Geografía Ambiental 
de la Universidad Nacional Autó-
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tenimiento cubrieron las gavetas 
sencillas con tierra y deshierbaron 
los caminos principales. 

Lo anterior, con la intención de 
que la población que acude a los 
recintos donde los restos de sus 
familiares descansan, puedan tran-
sitar en espacios dignos.

Durante la semana, la Secre-
taría de Servicios Públicos estará 
dando atención a las denuncias 
más sentidas de la población, des-
de la reparación del alumbrado pú-
blico, hasta el bacheo de calles y 
vialidades.

de tormenta, además de la pintura 
en jardineras y guarniciones.

Esta importante obra, señaló 
el alcalde guadalupense, fue ne-
cesaria tras la caída de una fuerte 
lluvia, y porque la fuerza del agua 
rompió las losas del drenaje pluvial 
a la altura del parque La Purísima, 
donde el tránsito vehicular y pea-
tonal es considerable.

En un recorrido de supervisión, 
el alcalde también explicó que este 
es el cauce natural del arroyo y por 
las dimensiones de la corriente la 
estructura se levantó, destruyen-
do completamente la banqueta, 
impidiendo el paso peatonal.

noma de México (UANM), campus 
Morelia, a un grupo de 20 profe-
sionistas y estudiantes de Biología, 
Geografía, Agronomía, Ciencias 
Ambientales y áreas afines, que 
respondieron a la invitación de la 
nueva gobernanza.

El curso-taller presencial fue 
organizado por el Gobierno del Es-
tado, a través del Cozcyt, con el 
objetivo de desarrollar, de mane-
ra práctica, en la juventud cono-
cimientos y habilidades para ela-
borar, consultar y editar mapas, 
mediante el uso de los SIG, infor-
mó la titular del área, Cristina Ja-
red Carrillo.

Por tal motivo, el instructor y 
miembro del Sistema Nacional de 

Investigadores (SNI) impartió los 
conocimientos teóricos en aulas 
del Cozcyt y la práctica la desa-
rrolló en el área de educación am-
biental del parque científico y tec-
nológico Quantum Ciudad del 
Conocimiento, a fin de cumplir el 
programa de 25 horas de adies-
tramiento, del 20 al 24 de junio, 
en horario de 9 de la mañana a 2 
de la tarde.

El programa gratuito incluyó 
las siguientes ocho temáticas: In-
troducción de los SIG, Uso de los 
SIG, Interfaz gráfica, Acceso a la 
tabla de atributos, Trabajar con vis-
ta del mapa, Trabajar con proyec-
ciones, Diseñador de mapas y Es-
tudio de caso práctico.

ORIENTA IZAI A SEDIF EN OBLIGACIONES 
DE TRANSPARENCIA
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JEREZ, ZAC.- Esta cabecera mu-
nicipal fue sede del primer Cro-
quetón y la Feria de Adopción de 
Mascotas, realizada en apoyo 
de las mascotas del municipio. 
Los organizadores del evento 
fueron el Instituto Jerezano de 
la Juventud, la Dirección de De-
sarrollo Agropecuario y Forestal, 
el CAAM, la fundación Dejando 
Huella y Vinos Alex Sotelo, se in-
formó en un comunicado. Diver-
sas autoridades del municipio 
se reunieron la mañana del do-
mingo a un costado del Jardín 
Rafael Páez, con el propósito de 
recibir donaciones de alimento, 
dar en adopción a los perritos y 
gatitos que se tienen refugiados 
y recaudar fondos para cirugías, 
manutención y otros requeri-
mientos del Centro de Atención 
Animal Municipal. Marlineth Ca-
rrillo, Alberto Murillo y Jacqueline 
Ultreras, coordinadora del Injju-
ve, jefe del de- p a r t a m e n t o  
d e  D e s a r r o ll o Agropecuario 
y regidora del Ayuntamiento, res-
pectivamente, agradecieron el 
apoyo de los jerezanos a esta 
noble causa, “pues es de vital 
importancia para el manejo dig-
no de nuestros.
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REALIZAN PRIMER CROQUETÓN 
Y FERIA DE ADOPCIÓN EN JEREZ
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FRESNILLO, ZAC.- A casi un mes 
de la toma del hospital de la Mu-
jer por el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Salud (SNT-
SA) sección 39, el personal con-
tinúa con dicho movimiento, 
pues no han tenido un acuerdo 
con las autoridades estatales.

Los quejosos se han mante-
nido firmes en la exigencia de 
que sea destituido Oswaldo Pi-
nedo Barrios, como titular de la 
Secretaría de Salud de Zacate-
cas (SSZ), debido a que asegu-

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS raron que no vela por los intere-
ses de los trabajadores de dicha 
dependencia.

Los agremiados detallaron 
que esperan se brinden el total 
de plazas para el personal even-
tual y el cambio de adscripción 
de más de 100  trabajadores que 
están en otros municipios y es-
tán a la espera de ser tomados 
en cuenta.

Desde el inicio de la manifesta-
ción, los sindicalizados anunciaron 
que trabajan bajo protesta y sin 
afectar a los pacientes, pues no se 
les deja de brindar la atención.

REHABILITAN LA CARRETERA RÍO 
GRANDE-GONZÁLEZ ORTEGA
RÍO GRANDE, ZAC.- Este fin de se-
mana se llevó a cabo el bandera-
zo de la rehabilitación de 20 kiló-
metros en la carretera Río Grande 
a González Ortega en la colonia 
Progreso, con la que se estaría 
dando respuesta a las constantes 
demandas que se tiene de la po-
blación que transita sobre esta 
importante vialidad.

En el arranque de la obra, el 
alcalde de Río Grande, Mario 
Córdova Longoria, puntualizó 
que esta importante arteria vial 
se encuentra en muy malas 
condiciones, por lo que al co-
menzar la rehabilitación ayuda-
rá en gran medida a mantener 
una comunicación con los de-
más municipios y comunidades 

ECODIARIO que se encuentran cercanas.
Asimismo, reiteró que esta re-

habilitación es una la respuesta a 
las constantes demandas que tie-
ne la población que acude a Río 
Grande a realizar alguna compra 
o trámite, ya que las pésimas con-
diciones en las que se encontraba, 
con ésta obra no será una limita-
ción mantener el comercio y el 
tránsito en la región.

“La rehabilitación de 20 kiló-
metros de la carretera de Río Gran-
de a González Ortega es una obra 
que beneficiará no solamente a la 
población riograndense, sino a 
nuestros habitantes de comuni-
dades y municipios vecinos que 
vienen aquí a comercializar, por lo 
que esto ayudará a incrementar 
el flujo vial y sobre todo la econo-
mía de nuestro municipio”, afirmó.

CONTINÚA TOMA 
DEL HOSPITAL 
DE LA MUJER EN 
FRESNILLO 
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AUMENTA PRECIO 
DEL BOLILLO Y 
PAN DULCE EN 
RÍO GRANDE
RÍO GRANDE, ZAC.- A partir de este 
lunes, el precio del bolillo y pan dul-
ce tendrá un aumento en pana-
derías del municipio. 

Lo anterior, luego de que pro-
pietarios de dichos establecimien-
tos acordaran aumentar el costo 
del pan.

CONCEPCIÓN DEL ORO, ZAC.- La 
crisis del agua afecta también di-
versas regiones del Estado. En 
este municipio, vecinos de las co-
lonias Estrella y Barrio El Cruce se 
manifestaron para exigir solución 
al desabasto de agua potable.

Derivado de la inconformidad 
de los habitantes, en días pasados, 
autoridades del municipio se reu-
nieron con los afectados para ana-
lizar una posible solución. 

El alcalde José Luis Martínez 
López indicó que en censo a nivel 
estatal existen alrededor de 250 
contratos de agua registrados 
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‘PEGA’ ESCASEZ 
DE AGUA EN 
CONCEPCIÓN 
DEL ORO

para el municipio de Concepción 
del Oro, pero que hay más de 3 mil 
usuarios. 

Reconoció que hay muchas 
tomas clandestinas y de una toma 
de un sólo usuario que paga por 
sus servicios hay hasta siete fa-
milias beneficiadas.

Además, comentó que incluso, 
hay familias que exigen el llenado 
de hasta 10 tinacos en sus casas 
cuando la pipa les abastece en 
sus domicilios dejando a otros sin 
el vital líquido.

Autoridades se comprometie-
ron a que la situación se regularice 
y pidiron a la población tener un 
uso responsable del agua potable.

A partir de este lunes 27, se 
prevé que el bolillo tenga un cos-
to de 6 pesos, una pieza de apro-
ximadamente 80 gramos, mien-
tras que el pan dulce, se venderá 
a 10 pesos, con un peso aproxi-
mado a los 70 gramos. 

El incremento se aplicará en 
las primeras horas del día lunes 
27 de junio; previamente, los pa-

naderos del municipio informaron 
que tras analizar la situación eco-
nómica, el aumento de costos y 
la inflación se acordó el aumento 
en el pan. 

En el caso de la industria de la 
panificación ha tenido que enfren-
tar los altos costos de insumos como 
la harina, azúcar, manteca y com-
bustibles como gasolina y gas LP.



EXPONEN TRABAJO FOTOGRÁFICO 
DE LA REVISTA ‘CUARTOSCURO’
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ZACATECAS, ZAC.- En la Fototeca 
de Zacatecas Pedro Valtierra fue 
inaugurada la exposición ‘Fotógra-
fas del Norte Vol. 1’, en cuyo con-
texto fue presentado el número 
173 de la revista Cuartoscuro, de-
dicado al trabajo fotográfico del 
que se conforma la muestra.

Resultado del proyecto dirigido 
por la fotógrafa Velia de la Cruz a 
inicios de 2020, la compilación de 
imágenes propone e invita a una 
reflexión sobre las diversas expe-
riencias y narrativas del quehacer 
fotográfico de 50 mujeres radica-
das en el norte de México y el sur 
de Estados Unidos.

Esta exposición reúne conoci-
miento, inspiración y teje una red 
de colaboración importante para 
promover y visibilizar el circuito 
fotográfico creado por mujeres 
norteñas, mostrando un mapeo 
de creadoras contemporáneas que 
comparten sus historias.

En las 50 imágenes, que inte-
gran la exhibición, se recopila el 
trabajo de expositoras originarias 
de Chihuahua, Nuevo León, Coahui-
la, Durango, Tamaulipas, Sonora, 
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Sinaloa, Baja California y Texas, con 
reconocida trayectoria como: Ale-
jandra Platt, Mónica Lozano, Persia 
Campbell, Tania Anchondo y Mayra 
Martell.

Antes de la apertura de la 
muestra, tuvo lugar una charla en 

la que participaron Alicia Tsuchiya, 
Elsa Reza y Velia de la Cruz, quienes 
mencionaron que la muestra se 
realiza gracias al esfuerzo de todas 
las artistas, el apoyo de la Funda-
ción Pedro Valtierra y la colabora-
ción de la revista Cuartoscuro.

DESTACA GRECIA 
EN LA MÚSICA Y 
LO ACADÉMICO
JUAN ALDAMA, ZAC.- “Mi sueño 
siempre ha sido ser cantante, pero 
también siento un profundo amor 
por la docencia”, así se expresó Gre-
cia, una jovencita de 18 años que a 
lo largo de su vida ha destacado tan-
to en el ámbito académico como el 
artístico y cultural.  

Originaria de Juan Aldama, Zaca-
tecas, Grecia comparte que, gracias 
a que nació y creció en una familia 
de cantantes y músicos, ella heredó 
también el don y canta desde los 5 
años.

También a muy temprana edad, 
a Grecia se le brindó la oportunidad 
de aprender a tocar la vihuela, un 
instrumento que, “se parece a la gui-
tarra, pero es más chiquito y tiene 
cinco cuerdas”, dijo. 

“El canto y la música son inhe-
rentes a mí, lo llevo en la sangre” y 
gracias a ello, en 2018, junto a sus 
dos hermanos de 12 y 14 años, sus 
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de San Juan, que es un emblema de 
la región.

Cantar la música mexicana le 
hace sentir orgullosa. Disfruta inter-
pretar canciones como “El Herra-
dero” o “No ha llegado el olvido”, cu-
y a s  l e t r a s  r e s a l t a n  c o n  l a 
interpretación magistral de Lola 
Beltrán o Lucha Villa.

Sin titubear, aseguró que la que 
más le gusta entonar es “Paloma 
Negra”, cuya autoría es del fresni-
llense Tomás Méndez.

PRIMER LUGAR EN CIENCIAS 
SOCIALES
Su desempeño en lo que más le gus-
ta hacer no ha impedido que en la 
escuela se haga acreedora de bue-
nas calificaciones y reconocimien-
tos por su entrega y disciplina.  

Actualmente, Grecia Gómez 
Zúñiga estudia el sexto semestre 
de preparatoria en el Centro de Ba-
chillerato Tecnológico Industrial y 

de Servicios (CBTis) número 141 de 
Juan Aldama, Zacatecas. 

Recién resultó ganadora del pri-
mer lugar a nivel nacional en la dis-
ciplina de Ciencias Sociales del 21 
Festival Académico 2022, celebra-
do en Yucatán, organizado por la 
Dirección General de Educación Tec-
nológica, Industrial y de Servicios 
(DGTis).  

Ahí, participaron estudiantes de 
los 32 estados de la República Mexi-
cana en disciplinas como Matemá-
ticas, Física, Química, Biología, Co-
municación y Ciencias Sociales. 

Con previa preparación y mucha 
lectura, esta jovencita elaboró un 
ensayo en torno al Impacto de la 
Reforma Energética en la Educación, 
trabajo que le dio el primer lugar.

Grecia asegura que este premio 
abrió su perspectiva, pues descubrió 
que tiene aptitudes para ser maes-
tra, una profesión que desde que 
desde hace 12 años le ha llamado 
la atención. 
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ASESINAN A HOMBRE EN LA COLONIA 
MANUEL M. PONCE EN FRESNILLO 

Lunes 27 de junio de 2022

FRESNILLO, ZAC.- La colonia Ma-
nuel M. Ponce fue el punto donde 
civiles armados atacaron a balazos 
a varios jóvenes, uno de éstos mu-
rió en el lugar y dos hombres más 
fueron llevados al hospital. 

Luego del mediodía se repor-
taron disparos en la calle González 
Echeverría, donde solicitaron una 
ambulancia; sin embargo, los ve-
cinos afirmaron que las unidades 
médicas tardaron mucho en llegar. 

Debido a lo anterior, se informó 
que una de las víctimas murió en 
el lugar y que los otros dos fueron 
trasladados lesionados a un noso-
comio, uno intentó llegar a Protec-
ción Civil y Bomberos, pero no ha-
bía ambulancia disponible.

Al lugar arribaron policías es-
tatales y municipales, quienes 
acordonaron la zona, al igual que 
Policía de Investigación (PDI); ante 
la tardanza de las ambulancias va-
rios ciudadanos tuvieron conatos 
de riñas, tras su enojo por no brin-
dar pronta atención a los heridos. 

Posteriormente personal de la 
Dirección de Servicios Periciales 
se hizo cargo de la recolección de 
indicios y de los autores no se tie-
ne información.

FRESNILLO, ZAC.- Una familia de 
cinco integrantes resultaron con 
lesiones, tras impactar la unidad 
en la que viajaban contra un tráiler, 
la tarde de este domingo.

La situación se registró en la 
carretera federal 49, cuando los 
ocupantes de una minivan se im-
pactaron contra la parte trasera 
de un tráiler rojo, que tenía la le-
yenda Búfalo Express.

Los lesionados fueron atendi-
dos y trasladados a un hospital por 
paramédicos de la Red de Emer-
gencias de Zacatecas (Remeza), 
mientras del lugar se hizo cargo 
personal de Guardia Nacional –Di-
visión de Caminos-.

El accidente provocó una len-
ta circulación vial en la zona, así 
como fuertes daños materiales.

LORETO, ZAC.- Como resultado del 
fortalecimiento de la presencia y 
operativos policiales que se imple-
mentan en el marco de las estra-
tegias de Seguridad para Zacate-
cas, efectivos de la Policía Estatal 
Preventiva (PEP) detuvieron en 
Loreto a dos hombres por la por-
tación de un arma de fuego, car-
gadores y cartuchos.

Los elementos de la PEP reali-
zaban recorridos de vigilancia en 
la calle Misael Macías, de la colonia 
Educación, en este municipio, don-
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DEJA 
ACCIDENTE 
VIAL 5 
LESIONADOS

APREHENDEN A 2 MASCULINOS 
POR PORTACIÓN DE ARMA 
DE FUEGO

de detuvieron a José Refugio, de 
26 años, y Ricardo, de 28 años, 
quiénes circulaban en un vehículo 
Honda Civic.

Al realizarles una inspección 
física, encontraron que portaban 
un arma de fuego corta calibre 9 
milímetros, así como dos carga-
dores y varios cartuchos útiles, 
por lo cual fueron detenidos. Los 
elementos policiales aseguraron 
el arma, cargadores, cartuchos 
y el vehículo, para ponerlos a dis-
posición del Ministerio Público 
(MP) y se lleve a cabo la indaga-
toria correspondiente. 
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ZACATECAS, UNA DE LAS 
ENTIDADES QUE DESTINÓ 
RECURSO A MAESTROS MUERTOS

MÉXICO TRIPLICA TASA DE 
CRIMENES MENORES: ONU

CIUDAD DE MÉXICO.- Zacatecas es uno de 
los 21 gobiernos estatales que destinaron 
recursos federales para pagar nómina a 
maestros fallecidos; éstas irregularidades 
se registraron en los últimos años, tal como 
revelaron las auditorías realizadas al Fondo 
de Aportaciones para la Nómina Educativa 
y Gasto Operativo (FONE) correspondientes 
al 2019 y 2020, es decir, gasto ejercido en 
anteriores gobiernos priístas.

Derivado de estas irregularidades, un total 
de 21 gobiernos estatales destinaron más de 
156.4 millones de pesos de recursos federales 
para pagar nóminas de maestros muertos, 
dichos pagos irregulares fueron observados 

CIUDAD DE MÉXICO.- La Comisión Económi-
ca para América Latina y el Caribe (Cepal) 
de la ONU destacó que de 2007 a 2020 se 
incrementaron los homicidios de menores 
de edad en México, sobre todo en el segmen-
to de 13 a 18 años de edad, que en su mayo-
ría son perpetradas por el crimen organizado, 
se cometen con armas de fuego y en espa-
cios públicos.

El estudio Homicidios en la Niñez y la Ado-
lescencia En México: características y ten-
dencias recientes, próximo a publicarse por 
parte de la Cepal, expone que los homicidios 
de adolescentes y jóvenes de entre 13 y 18 
años se triplicaron de 2007 a 2020, y se dan 
en un contexto del incremento de la violen-
cia y la impunidad en el país.

La estadística nacional incluye la masa-
cre de enero de 2010, cuando un comando 
armado asesinó a 17 jóvenes que celebraban 
una fiesta en Villas de Salvárcar, en Ciudad 
Juárez, Chihuahua, víctimas inocentes que 
en un principio fueron catalogados por el 
presidente Felipe Calderón como pandilleros 
y después se retractó y señaló que en su 
guerra contra el narco había “daños colate-
rales”, hasta la actual política de abrazos, no 
balazos, con fusilamientos masivos y masa-
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por la ASF; la auditoría obligó a los estados a 
justificar el desembolso o reintegrarlo. 

Lamentablemente, a la fecha, todavía no 
han sido reembolsados a la Tesorería de la 
Federación más de 38 millones de pesos.

Según información dada a conocer por 
medios nacionales, Mexicanos Contra la Co-
rrupción y la Impunidad (MCCI) retomaron 
los reportes de la Auditoría Superior de la 
Federación y se identificó que, entre 2019 y 
2020, los gobiernos de 21 estados realizaron 
27 mil 854 pagos a 4 mil 160 trabajadores 
difuntos.

De los 156.4 millones de pesos pagados 
a personal educativo fallecido en ambos años, 
las autoridades estatales solventaron 115.7 
millones de pesos, de los cuales 76.7 fueron 

justificados con documentación y 39 millo-
nes fueron reembolsados a la Tesorería de 
la Federación.

La ASF determinó 38.6 millones de pesos 
pendientes por aclarar, que derivaron en ac-
ciones administrativas e incluso probables 
daños al erario, y en el resto de los recursos 
(alrededor de 2 millones) no se detalló si fue-
ron justificados o devueltos.

De acuerdo con los resultados de las au-
ditorías, en 2019 las entidades pagaron 48.4 
millones de pesos a personal identificado 
como decesos, de los que 19 estados no sol-
ventaron pagos por 31.4 millones de pesos.

Aguascalientes, Baja California, Chiapas, 
Chihuahua, Coahuila, Colima, Durango, Gue-
rrero, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nuevo 

León, Puebla, Sonora, Tabasco, Tlaxcala, Ve-
racruz, Yucatán y Zacatecas, son las entida-
des con pagos pendientes por aclarar de ese 
año a personal fallecido. 

En lo que respecta al caso de Zacatecas, 
cabe recordar que en septiembre de 2021, 
la Legislatura Local interpuso una solicitud 
ante la Auditoría Superior del Estado (ASE) 
para que se investigue por qué no se promo-
vió la federalización de la nómina educativa 
de Zacatecas, durante el gobierno de Miguel 
Alonso Reyes. A la fecha no se ha informado 
al respecto. 

Cabe recordar que en 2020, la Auditoría 
detectó que 107.9 millones de pesos de dicho 
fondo federal fueron a dar al pago de salarios 
a maestros que ya habían muerto.

cres como la ocurrida en noviembre de 2019, 
en donde fueron asesinados en Chihuahua 
12 integrantes de la familia LeBarón, y de 
ellos nueve eran niños.

Héctor Hiram Hernández Bringas, autor 
del estudio y catedrático del Centro Regional 
de Investigaciones Multidisciplinarias de la 
UNAM, expuso que el crecimiento de homi-
cidios que vive México después de 2007, 
además de afectar mayoritariamente a per-
sonas adultas jóvenes, presenta otras ca-
racterísticas relevantes: se recurre princi-
palmente a la utilización de armas de fuego, 
suceden mayoritariamente en lugares pú-
blicos y, en su mayoría, son perpetrados por 
personas sin vínculo cercano con la víctima.

“En el periodo de ruptura de la tendencia 
(2007 a 2020), se registraron en el país 17 
mil 701 homicidios de menores de 18 años, 
es decir, 5 por ciento del total de homicidios 
en todo el periodo, que fueron 352 mil 205 
asesinatos en el país”, ello, en medio de un 
crimen organizado que opera en un contex-
to de alta disposición de armas de fuego y 
frente a estados débiles.

Los aumentos se dieron en ambos se-
xos, aunque de manera más importante 
en hombres, es decir, 166 por ciento en el 
periodo, contra 70 por ciento de mujeres 
adolescentes.

MATAN A 6 
POLICÍAS EN 
NUEVO LEÓN

NUEVO LEÓN.- SEIS ELEMENTOS 
DE FUERZA CIVIL FUERON ASESI-
NADOS EN UN ENFRENTAMIENTO 
ANTE UN COMANDO ARMADO EN 
LA CARRETERA A COLOMBIA EN 
EL MUNICIPIO DE ANÁHUAC, NUE-
VO LEÓN. ADEMÁS SE PRESUME 
QUE HUBO CUATRO PERSONAS 
HERIDAS POR EL ENFRENTAMIEN-
TO. EN EL LUGAR SE LOCALIZARON 
DOS CAMIONETAS BLINDADAS QUE 
DEJARON LOS DELINCUENTES 
ABANDONADOS. .
ECODIARIO
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“Porque las desigualdades nos atraviesan a todas de una u otra manera y es 
momento de alzar la voz”.

AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUEJRES

¿Por qué todas las mujeres 
hablamos de feminismo?

MARÍA 
DEL CARMEN 
SALINAS

¿Por qué todas las mujeres ha-
blan de feminismo?, fue la inte-
rrogante a la que me enfrente 
hace algunos días, seguida de 

la pregunta, ¿pero por qué no hablan 
de desarrollo, de seguridad, de empleo? 
En ese momento, comencé a auto 
cuestionarme sobre aquellas dudas 
que ponían sobre la mesa, rápidamen-
te encontré respuestas, pero también 
más preguntas. 

Para dar respuestas a estas inte-
rrogantes, tendríamos que aclarar al-
gunos puntos, en primer lugar, no todas 
las mujeres nos asumimos como femi-
nistas, el simple hecho de ser mujer no 
te convierte de manera inmediata en 
feminista, se trata de un trabajo previo 
en el que haces consciente las desigual-
dades de género, y comienzas a com-
prender que existen realidades y expec-
tativas diferentes por el hecho de tener 
asignado un sexo biológico. 

Una vez aclarado este punto, avan-
cemos en esta misma pregunta, ¿por 

qué todas las mujeres hablan de femi-
nismo?, recordemos que el feminismo 
es un movimiento social y como tal exis-
timos diferentes grupos, miembros, pro-
motoras, que nos encontramos en el 
camino hacia la igualdad de género. 

El feminismo no es un tema que solo 
pertenezca a una única mujer, o es un 
tema del que solamente una persona 
pueda hablar, se trata de un movimien-
to social que estamos atravesando como 
sociedad y que además se encuentra 
en constante movimiento, entonces ¿por 
qué todas hablamos de feminismo?, por-
que las desigualdades nos atraviesan a 
todas de una u otra manera y es mo-
mento de alzar la voz. 

Una vez que has comprendido y con-
cientizado todo lo que las mujeres de-
bemos vivir por el simple hecho de ser 
mujeres ya no es posible hacer que no 
pasa nada, esforzarnos por que las y los 
demás lo vean para cambiar las estruc-
turas sociales que  históricamente nos 
han relegado, por ejemplo, cada vez que 

acudo a una reunión y soy la única mu-
jer en esa sala, no puedo negar lo com-
plicado que es llegar a ese tipo de sec-
tores laborales y tampoco puedo negar 
todos los obstáculos que pase para es-
tar en ese espacio, los cuales son total-
mente diferentes del de los hombres. Tesorera del Senado de la 

República
CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

Hoy más que nunca cobra especial relevancia que niños y jóvenes vivan la 
experiencia de un viaje de prácticas o de fin de curso; el baile de graduación y 
la foto grupal.

A Q U E L A R R E

La generación covid; los que 
“convivieron” detrás de las 
pantallas

TANYA 
ORTIZ

Está en puerta el término del se-
mestre, del ciclo escolar. Los 
jóvenes que suben de nivel aca-
démico, como secundaria y 

preparatoria, están ante el último año 
en el que convivirán con sus compa-
ñeros, con aquellos con los que vivie-
ron diversas experiencias –presencia-
les- seis meses, antes de que 
empezara la pandemia que originó el 
Covid-19.

Empezaron un ciclo escolar normal 
en agosto del 2020 y a finales de mar-
zo del 2021, el mundo entero se con-
vulsionó con la aparición de este virus 
que empezó a mandar a hospitales a 
millones de personas y, a la postre, a 
la tumba.

México no estuvo exento de ello. Al 
delimitar esta historia en Zacatecas, vol-
vemos a aquel infierno que les referí hace 
algunas columnas: no sé si lo que vivi-

mos en nuestra entidad sea poco o no, 
pero es el que vivimos y vaya que sufri-
mos todos.

Todo se colapsó en un abrir y cerrar 
de ojos cuando, de golpe y porrazo, se 
suspendieron las actividades presen-
ciales en muchos lugares: oficinas gu-
bernamentales, escuelas, cines… en 
otras tantas se restringió la presencia 
de las personas, como en tiendas de 
autoservicio o de diversos giros, así 
como los camiones de transporte pú-
blico y en la calle misma.

Fue entonces cuando lo que más 
taladró en nuestra mente, de manera 
constante, fueron las frases “Quédate 
en casa”, “Quedémonos en casa”. 

Y ello trajo consigo retos enormes 
para las autoridades de los tres niveles 
de gobierno, para diseñar políticas pú-
blicas que les permitieran contener el 
virus. De un día a otro, las escuelas se 

quedaron vacías y ni los maestros vol-
vieron a las aulas, más que a algunas 
reuniones para tratar de definir el se-
guimiento del ciclo escolar, pero fue 
cuando se implementaron las clases 
virtuales, lo que trajo retos mayores a 
la educación en el estado.

Po l i tó lo ga ,  p e r io d is ta  y 
abogada. Amante de la lluvia, 
la Luna y el petricor.

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3QN7YuZ
https://bit.ly/392BDig
https://bit.ly/3biHbX5
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Las arañas son una clase de 
artrópodos que también incluye
escorpiones, ácaros y garrapatas.
Hay más de 45 mil especies 
conocidas, aunque todas las arañas
tienen veneno en un grado u otro, 
pero solo unas pocas son peligrosas 
para los seres humanos. La gran 
mayor íade las  arañas  son 
inofensivas y tienen un propósito 
fundamental:  controlar las 
poblaciones de insectos que, de 
otro modo, podrían devastar los 
cultivos. (NATGEO)
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